

Revelan que ciudadanos los ubican en el nivel de los policías

‘Fallan’ los políticos a 80% de mexicanos

Aplican en el País 25 mil encuestas sobre democracia durante 2020

ERIKA HERNÁNDEZ

El 77 por ciento de los mexicanos está desilusionado de los políticos en México.

En el “Informe País 2020. El Curso de la Democracia en México”, elaborado por el Inegi y expertos de la UNAM, en coordinación con el INE y el PNUD, en cada elección los mexicanos tienen esperanzas de que las cosas cambiarán al votar por un partido o candidato, pero pronto se desilusionan.

“A diferencia de lo que se encontró en el Informe País 2014, el desencanto ahora puede ser menor a causa de las promesas de un nuevo régimen que inició con la elección presidencial de 2018.

“Sin embargo, la esperanza con la que se inició la presidencia de AMLO pronto estuvo acompañada por un clima político de polarización afectiva, fenómeno que se percibió en las elecciones intermedias de 2021, mediante discursos y campañas excluyentes por parte de distintos líderes políticos”, concluye el reporte.

Por ello, advierten, “el hecho de que las cosas puedan mejorar no siempre significa que vayan a mejorar”, pues permanecen irresueltas cuestiones relacionadas con el desempeño institucional o la calidad de la democracia.

El Informe se elaboró con más 25 mil encuestas, aplicadas en todo el País, entre agosto y septiembre de 2020, en plena pandemia por Covid-19, en tres ejes: la representación, la participación y los valores democráticos.

Se encontró que los senadores y diputados federales, así como legisladores locales, tienen el mismo nivel de confianza que un policía estatal o municipal, 23 por ciento, mientras que los partidos apenas llegan al 22 por ciento.

Para la mayoría de los encuestados, estos políticos no defienden el interés de los ciudadanos, sino de un grupo, partido o beneficio particular.

Incluso, más del 50 por ciento considera que su voz tiene poca importancia en la toma de decisiones públicas.

Ese mismo porcentaje considera que los partidos “no sirven para nada”.

“La ciudadanía no se siente representada por las personas e instituciones que forman la columna vertebral de una democracia representativa: los partidos políticos y el Congreso”, establecen los investigadores.

Aunque el 65 por ciento de los ciudadanos considera que las elecciones son la alternativa para influir en sus gobiernos, el 52 por ciento percibe que en México persiste la compra de votos.

Incluso, una de cada tres personas dijo conocer a alguien que recibió dinero o regalos por su voto, principalmente de partidos y funcionarios.

Además, casi la mitad de los encuestados considera que los gobiernos utilizan

Nivel de confianza Resultados del “Informe País 2020. El Curso de la Democracia en México”, presentado por el INE y el Inegi:

Universidades públicas	70%
Fuerzas Armadas	64
Guardia Nacional	61
INE	60
Presidente de la República	53
Medios de Comunicación	49
Sindicatos	30
Policía	23
Senadores y diputados federales	23
Diputados locales	23
Partidos políticos	22

55% de los encuestados sin educación dijeron sentirse muy o algo satisfechos con la democracia.

48% que cuentan con educación superior dijeron no sentirse satisfechos con la democracia.

51% señaló que sin partidos no puede existir la democracia y ese mismo porcentaje dice que los partidos no sirven.

52% opinó tener la percepción de que en México se compran los votos.

46% consideró que los gobiernos usan recursos públicos para favorecer a sus partidos.

44% duda que los votos se cuenten limpiamente.

¿A las personas en el Gobierno no les interesa mucho lo que las personas como usted piensan?

65% Muy de acuerdo

¿Qué tanto cree que los gobernantes respetan la ley?

66% Poco o nada

PROBLEMAS COTIDIANOS
Corrupción en el sexenio actual, en comparación con el Gobierno anterior:

23% opina que ha aumentado.

38% dice que se ha mantenido igual de alta.

HA DADO DÁDIVAS

Médico(a), enfermero(a), servidor(a) social	43%
Maestros(as) en escuela o universidad pública	35
Policía municipal y tránsito	21
Ejército	18
Funcionarios de la Alcaldía	18
Guardia Nacional	16

NOTA: Las encuestas para el informe se realizaron en 25,113 viviendas en todo el País, a mayores de 15 años.

Ve Córdova reformas regresivas

ERIKA HERNÁNDEZ

El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, afirmó ayer que los resultados del informe sobre democracia en México demuestran que para fortalecerla no se necesitan reformas electorales regresivas.

Al contrario, dijo el consejero electoral, los ciudadanos demandan mayor eficiencia gubernamental, legislativa y de partidos, y que los políticos cumplan sus promesas.

“La sustentabilidad de la democracia mexicana no depende de las reformas electorales que quiten o pongan atribuciones a las autoridades electorales ni de iniciativas regresivas que pretendan reconstruir o desmantelar un modelo electoral”, afirmó.

recursos públicos para favorecer a sus partidos.

Entre las irregularidades encontró que casi un 50 por ciento de encuestados aseguró que algún partido les pidió su credencial para votar y un 17 por ciento explicó que le pidieron pruebas del sentido de su sufragio.

En el apartado denominado “Trastornos de demo-



El consejero Lorenzo Córdova, advirtió que los ciudadanos demandan mayor eficiencia gubernamental.

Se requiere, continuó, el fortalecimiento de la cultura cívica para que se complemente y engarce con el modelo electoral, y una nueva actitud de las autoridades de los tres niveles de Gobierno que les permita elevar sus estándares de eficiencia.

El consejero electoral aseguró que se confirma que el INE es una de las autoridades mejor calificadas, encima del desempeño del Presidente de la República.

Incluso, consideró, si la encuesta se hubiera aplicado este año, después de que en 2021 y 2022 se intensificaron los ataques al organismo, la cifra hubiera sido mayor al 60 por ciento.

“Le pese a quien le pese, el INE es la institución con mayor confianza en nuestro País”, afirmó.

Calificó como lamentable las calificaciones que tienen los partidos y legisladores.

cracia mexicana”, se advierte que un 61 por ciento de los encuestados afirma que en este sexenio, en comparación con el Gobierno anterior, la corrupción ha aumentado o se mantiene igual de alta.

Los ciudadanos consideran que los pendientes que debe resolver la clase política son: la pobreza, un 53 por ciento; la inseguridad y delin-

cuencia, un 50 por ciento; el desempleo, un 50 por ciento, y el mal desempeño gubernamental con 25 por ciento.

“(Esto) pone en entredicho los avances logrados por la democracia mexicana en cuanto a la construcción del Estado de derecho y de una ciudadanía más igualitaria y cohesionada”, advierte el reporte.

Partidos y legisladores, en los últimos lugares de confianza ciudadana: INE

FABIOLA MARTÍNEZ

La gran mayoría de los mexicanos no confían en los partidos políticos y tampoco se sienten representados por estas organizaciones ni por los legisladores. También consideran que no es fácil acceder a la justicia. "Si el ejercicio es uno de ellos (los componentes de la ciudadanía), una sociedad en la que ocho de cada 10 consideran negativo el acceso a la justicia y ocho de cada 10 no confían en los partidos políticos, implica que la democracia como régimen de libertades y derechos tiene un enorme desafío por delante." Así lo advirtió el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, al pre-

sentar el Informe País 2020, *El curso de la democracia en México*, elaborado por el INE y el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo. Este análisis muestra que los senadores y diputados se encuentran en los últimos sitios de confianza ciudadana, sólo por encima de los partidos. La mitad de los encuestados dijo que estas organizaciones "no sirven para nada". Otro de los resultados revela que si bien dos de cada tres de los mexicanos de 15 años y más prefieren la democracia a cualquier otra forma de gobierno, 40.1 por ciento estaría de acuerdo con un gobierno encabezado por militares, destacó el INE. Entre los problemas que la mitad de la ciudadanía percibe como los

más apremiantes se encuentran la corrupción, pobreza, inseguridad y delincuencia, desempleo y el mal desempeño gubernamental. En cuanto a la confianza ciudadana en las instituciones públicas y sociales, resalta el nivel que alcanzan las universidades públicas (70 por ciento dijo tener mucha y algo de confianza en ellas); siguen las fuerzas armadas (64 por ciento), la Guardia Nacional (61 por ciento), el INE (60 por ciento) y el Presidente de la República (53 por ciento). Al final de la lista se encuentran los legisladores y partidos, con 23 y 22 por ciento, respectivamente. El estudio fue realizado con base en la Encuesta Nacional de Cultura Cívica, del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Las

entrevistas fueron levantadas entre agosto y septiembre de 2020, a partir de una muestra de más de 25 mil casos de residentes tanto en zonas rurales como urbanas. Córdova señaló que la democracia, como régimen de libertades y derechos, tiene un enorme desafío por delante, "que si no se atiende puede ser un importante caldo de cultivo de descontento en el que pueden germinar expresiones autoritarias". También indicó que "la sustentabilidad de la democracia mexicana no depende de las reformas electorales", menos aquellas "que buscan desmantelar un modelo electoral que funciona y da resultados". Subrayó que "pese a quien le pese" el INE es la institución civil con más confianza ciudadana.

Córdova comentó algunos indicadores que son más adversos en México respecto al nivel continental, sobre todo lo relacionado con el acceso a la educación y a la salud, así como a la justicia y al sentimiento de no sentirse representado por los partidos políticos. Coautoras del informe destacaron que hay "niveles bajísimos" de confianza en los partidos y en los legisladores, aunado al sentimiento de no sentirse representados. El reporte detalla que los ciudadanos identifican también los "trastornos de la democracia", es decir, corrupción, clientelismo, discriminación, coacción del voto, intolerancia y exclusión, además de un desencanto de los gobernantes por los que votaron.

INFORME PAÍS 2020

Hay nula confianza en partidos y legisladores

DESTACA QUE LA CIUDADANÍA tiene baja satisfacción con el funcionamiento de la democracia y que la legalidad no se respeta en el país

POR ATALO MATA OTHÓN
atalomatao@gtmm.com.mx

La ciudadanía tiene una baja satisfacción con el funcionamiento de la democracia, nula confianza en los partidos y legisladores, así como un sentimiento de poca representatividad, revela el Informe País 2020: El Curso de la Democracia en México, auspiciado por el INE y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

Establece que 71 por ciento de la población considera injusto el acceso a la educación, un 82 por ciento considera injusto el acceso a la justicia, los diputados y senadores tienen el menor nivel de confianza con 23 por ciento y partidos políticos con el 22 por ciento.

El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, señaló que estos resultados implican que la democracia aún tiene enormes desafíos y que nunca en la historia del país se había tenido una notable ausencia de conflictos poselectorales, por lo que se congratuló con la participación de la Encuesta Nacional de Cultura Cívica 2020.

"El alto grado de aceptación de respuesta es el 85 por ciento en una sociedad desencantada con instituciones, eso no habla bien solamente del INE, sino también del Inegi, instituciones autónomas indispensables para la recreación de la democracia, le pese a quien le pese", explicó.

En este contexto, el consejero llamó a mantener la certidumbre de la cual se goza actualmente, evitando de esa forma modificaciones legales que pondrían en riesgo al sistema electoral.



Foto: Cuartoscuro

Lorenzo Córdova, presidente del INE, encabezó la presentación del Informe País 2020: El Curso de la Democracia en México en las instalaciones de ese instituto.



La consolidación de la democracia mexicana está más vinculada a la construcción de una nueva cultura cívica que a reformas electorales regresivas eventualmente, que busquen debilitar el pluralismo."

LORENZO CÓRDOVA
PRESIDENTE DEL INE

EL DATO

Participantes

Participaron el Inegi, INE, Colegio de México, CIDE, Centro de Investigaciones de Estudios Superiores de Antropología Social, UNAM, Investigaciones Sociales Aplicadas y Gobernación.

"La consolidación de la democracia mexicana está más vinculada a la construcción de una nueva cultura cívica que a reformas electorales regresivas eventualmente, que busquen debilitar el pluralismo, desmantelar el sistema nacional de elecciones o la autonomía e independencia de las autoridades electorales", aseveró Córdova.

El estudio también revela que la ciudadanía sabe que es importante respetar las leyes y que, en principio, sólo deberían violentarse en caso de considerarlas injustas. La mayoría prefiere la opción de impulsar reformas sobre la alternativa de no obediencia de las leyes. Paradójicamente, la ciudadanía considera que la legalidad no se respeta en el país, percepción que se mantiene desde el Informe País anterior. En 2013, 37% y 29% de los mexicanos respondieron que "las leyes se respetan en el país poco y nada", respectivamente; en la Encuesta

Nacional de Cultura Cívica 2020 estos porcentajes fueron de 44 y 17%, es decir, hay una leve mejoría en las opciones de respuesta referentes al nivel de respeto a la legalidad en el país.

Entre los problemas que la ciudadanía percibe como los más apremiantes destacan: la corrupción (55%), la pobreza (53%), la inseguridad y delincuencia (50%), el desempleo (50%) y el mal desempeño gubernamental (25 por ciento).

Sobre la confianza ciudadana en las instituciones públicas y sociales, destaca el nivel de confianza que alcanzan las universidades públicas (70% dijo tener mucha y algo de confianza en ellas). La mayor confianza está depositada en las Fuerzas Armadas (Ejército y Marina con 64%) y ahora también en la Guardia Nacional (61%). Después de los militares, la institución en la que más confía la ciudadanía es el INE (60%) y luego el Presidente de la República (53 por ciento).